

Interrogantes: ¿QUIÉN PROTEGE A FUJIMORI?

Frida Modak - 21 noviembre 2005

No por anunciado, ha dejado de provocar sorpresas el llamado viaje de retorno del ex presidente peruano Alberto Fujimori. Y es que a nadie puede dejar de extrañarle que un personaje más que conocido pueda atravesar buena parte del mundo en un avión privado y pasarse más de 20 horas en él sin que nadie se entere de su presencia allí.

El aparato estuvo más de una hora en Tijuana, México, siguió rumbo a Chile, pero hay informaciones que señalan que iba a Perú, sobrevolar ese país, aterrizar después en Chile e ingresar legalmente a la nación sudamericana sin que nadie reparara en que ese Alberto Fujimori, según reza su pasaporte peruano entregado hace poco, es el mismo Alberto Fujimori que fue presidente del Perú, país que lo reclama para juzgarlo por 23 demandas en su contra.

Mientras la opinión pública peruana pide que todo esto se aclare y que el ex mandatario sea extraditado de Chile y juzgado en Perú, no pocos analistas han sugerido que nada de lo ocurrido es casual, que se está protegiendo a Fujimori y que el asunto tiene objetivos políticos porque “el chino” como lo apodan, vuelve a ser útil a los intereses estadounidenses, ahora en la región andina, no sólo en su país.

RECORDATORIO

El 10 de junio de 1990, Alberto Fujimori, hijo de inmigrantes japoneses, gana las elecciones presidenciales peruanas. Es la época en que empiezan a darse las democratizaciones limitadas en América del Sur, ante las dificultades que enfrentan las dictaduras impuestas por Estados Unidos desde mediados de los sesentas. Gobierna en el país del norte George H. Bush, padre del actual presidente.

Surgían también las figuras jóvenes de la “nueva derecha” como Collor de Mello en Brasil. Pero Fujimori no figuraba inscrito en esa corriente, había derrotado al hombre que aparecía representándola, el escritor Mario Vargas Llosa, de modo que el japonés apodado “el chino” era una incógnita política. Tanto es así que el partido Aprista del saliente mandatario Alan García lo apoyó para la segunda vuelta electoral.

Fujimori las emprendió contra García, quien tuvo que pedir asilo político en Colombia, pese a que la justicia había rechazado las acusaciones que en su contra había planteado el gobierno fujimorista. El 5 de abril de 1992, a pretexto de que no lo dejaban gobernar, Fujimori dio un autogolpe de estado y asumió poderes extraordinarios. En Estados Unidos seguía gobernando Bush padre. Nadie dijo nada, no se condenó el golpe, éste se convirtió en un experimento político con el que se buscaba determinar si esa podía ser una alternativa, presidentes democráticamente electos que asumieran todos los poderes.

Se reformó la constitución, se hicieron elecciones parlamentaras y presidenciales en

las que Fujimori fue reelecto. Su gobierno duró 10 años e incluso postuló a un tercer período en el año 2000, lo que no estaba permitido. En un proceso irregular, en el que se afirma que 54 por ciento de los peruanos votó en su contra, fue declarado electo nuevamente, pero la situación se le hizo insostenible y en noviembre de ese año, como si emprendiera un viaje más, se fue a Japón donde le dieron protección reconociéndole nacionalidad japonesa porque su nacimiento aparecía registrado en una localidad de ese país. Hay que recordar que ya en 1977 se había puesto en duda su nacionalidad peruana.

Desde Japón, Fujimori renunció a la presidencia de la república del Perú y durante todos estos años vivió tranquilamente porque ese país rechazó todas las peticiones de extradición formuladas por las autoridades peruanas. También tuvo una novia japonesa, una rica empresaria que ha confesado que le pagaba todos sus gastos, que eran muy subidos, y a la que llamó por teléfono desde Chile diciéndole que todo saldría bien. A través de ella se ha sabido que este regreso, varias veces anunciado, se planificaba desde hace 2 años.

CASUALIDAD TRAS CASUALIDAD

A las dos horas y media de haber dejado Japón, Fujimori se comunicó con uno de sus hijos para contarle que la aventura ya había comenzado. Así lo muestra un video dado a conocer por sus partidarios en Perú. Las reacciones en el país andino han sido interesantes, mientras casi un 60 por ciento pide que sea juzgado por las violaciones a los derechos humanos cometidas en su gobierno, hay un 39 a 40 por ciento que lo apoya, según las encuestas realizadas por diversos medios de comunicación.

Las cifras son más cerradas ante la pregunta de si el ex presidente es un perseguido político, 53.11 por ciento cree que no y un 46.89 por ciento estima que sí. Mientras se realizan diversas manifestaciones para pedir que sea extraditado y juzgado, aumentan las dudas en torno al viajero que nadie vio ni detectó, así como las interrogantes sobre los verdaderos objetivos de este viaje y de los hechos que se concatenaron para que Fujimori no fuera descubierto.

Junto con sostener que no sabía nada respecto a este viaje, un vocero de la cancillería japonesa ha dicho que no tienen “agenda oculta” en este caso, que el ex presidente era un “ciudadano ordinario”, que no estaba sometido a vigilancia alguna y que el gobierno no comparte la simpatía que le tienen algunos políticos nipones. Sostuvo, además, que se le ha dado demasiada importancia a la visita que funcionarios de la embajada de Japón le hicieron a Fujimori en su lugar de detención en Chile.

El avión NP949 GP de la compañía estadounidense Global Express llegó sin novedades al aeropuerto de Tijuana, México, por lo que se ha dicho no se proporcionó el nombre de Fujimori como pasajero. Pero, según informó INTERPOL México a su filial de Perú, el plan de vuelo señalaba como destino final Lima, la capital peruana, y de acuerdo al ministro de Transporte de Perú, habían gestionado el permiso correspondiente de sobrevuelo el 2 de noviembre. En el video entregado por los partidarios del ex presidente se ve cuando éste, agitado al comprobar que está sobrevolando territorio peruano, señala estar a 10 kilómetros del puerto de El Callao y 20 kilómetros de Lima. También le informa a su hijo, por teléfono, que está sobrevolando el país.

Estos antecedentes sólo se conocieron el martes 15 de noviembre, Fujimori estuvo

en Tijuana el día domingo 6 de este mes. Al llegar a Chile, el agente policial del sector al que llegan los vuelos privados dijo que no sabía quien era el personaje y lo dejó pasar, su jefe se dio cuenta un par de horas más tarde. Resulta difícil admitir que un policía chileno no supiera que se trataba del ex presidente de un país limítrofe.

Todas estas casualidades han sido puestas en duda. Mientras funcionarios menores de las policías de México y Chile han sido sancionados y no se cree en la posibilidad de sobornos, sí se cree que alguien muy influyente sobre INTERPOL intervino para que las casualidades se produjeran.

LOS MOTIVOS DEL IMPERIO

Para muchos analistas y políticos, detrás del viaje y de las casualidades está la mano del gobierno estadounidense, encabezado ahora por otro Bush. Los motivos los encuentran en las elecciones presidenciales y parlamentarias que se efectuarán en Perú el próximo año, en las que se registrará un avance de gran importancia de los sectores que no le gustan a Washington.

La intervención política estadounidense en Perú es de larga data. Cercaron y frustraron el gobierno revolucionario que encabezó el general Juan Velasco Alvarado. Respaldaron al general Morales Bermúdez que derrocó a Velasco cuando éste se encontraba enfermo. Fueron contrarios al gobierno de Alan García que planteó una forma de no pagar la parte de la deuda externa que se consideraba ilegítima. Apoyaron a Fujimori, cuyo principal asesor Vladimiro Montesinos trabajaba para la CIA desde los años sesenta.

Cuando Fujimori enfrentó dificultades el 2000, gobierno de Clinton en Estados Unidos, volvieron los ojos hacia Alejandro Toledo, apodado “el cholo”, pero que no representaba corriente indigenista alguna. Sólo publicitariamente aparecían enfrentados “el chino” y “el cholo”.

Pero ahora es distinto, el intervencionismo estadounidense se siente en toda América Latina. En Perú las encuestas dicen que en las elecciones del próximo año el Partido Nacionalista emergerá como tercera fuerza política en el parlamento. Es el partido de Ollanta Humala, que acaba de presentar las 300 mil firmas necesarias para inscribir a esa colectividad. Está relacionado con el Movimiento Etnocacerista, que liderado por el mayor en retiro Antauro Humala, se tomó a comienzos de este año la comisaría de Andahuaylas.

Aunque a este movimiento se lo considera desvinculado de la izquierda peruana organizada, no es aceptable para la administración de Bush hijo, que lo ve como un peligro para sus intereses, de la misma manera que al líder socialista boliviano Evo Morales. En ambos casos Estados Unidos le teme a un levantamiento indígena, porque en los dos países hay un rechazo tajante de esa población a las transnacionales que no sólo están extrayendo sus riquezas, que son muchas, sino destruyendo su habitat

De Puro Chile



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:

<http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile y secundariamente de América Latina. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quienes agradecemos poder publicar su trabajo. Deseamos que los contenidos y datos de documentos o autores, se presenten de la manera más correcta posible. Por ello, si detectas algún error en la información que facilitamos, no dudes en hacernos llegar tu [sugerencia / errata](#).

© CEME web productions 2003 -2007 